

# RENFORCER LES RÉSEAUX OUTRE-MER DU CANADA

contribuer à la consolidation de la paix après les conflits, et s'efforcer d'enrayer la prolifération des ADM. La région met aussi le Canada au défi de travailler avec des populations locales afin de promouvoir la démocratie et la bonne gouvernance, et de soulager la pauvreté, tout en respectant les droits de la personne et la diversité culturelle.

Malgré le conflit israélo-palestinien et la violence en Iraq, ainsi que l'inquiétude que suscitent les ADM et la mise au point de missiles dans la région, certains signes donnent des raisons d'espérer. En particulier, la volonté générale de la communauté internationale d'encourager Israéliens et Palestiniens à progresser vers la paix permet d'espérer que ce long problème peut être réglé. En tant qu'ami des Israéliens et des Palestiniens, le gouvernement offrira un appui à l'Autorité et à la population palestiniennes pour que la première puisse rétablir la sécurité et relancer le développement socio-économique, parallèlement au retrait israélien de Gaza et d'une partie de la Cisjordanie. Ce faisant, nous espérons que des progrès continus permettront de revenir à la Feuille de route pour la paix au Moyen-Orient et, pour finir, de reprendre les négociations sur un règlement global du différend arabo-israélien. Le soutien populaire à la démocratie au Liban est un autre développement encourageant.

Par ailleurs, un engagement général envers la stabilisation et la reconstruction de l'Iraq est également nécessaire pour garantir des progrès soutenus dans le renouveau des institutions de l'État iraquien, dans le rétablissement de la sécurité et dans l'instauration de la démocratie. Le gouvernement poursuivra son programme d'aide à la reconstruction et au développement de l'Iraq, auquel il a affecté 300 millions de dollars. Nous entendons encourager la naissance d'un Iraq indépendant, stable et démocratique, en paix avec ses voisins et participant pleinement aux affaires régionales et internationales, y compris à l'économie mondiale. Le Canada préside depuis peu le Comité des donateurs du Fonds international pour la reconstruction de l'Iraq, et il utilisera sa position pour encourager à mieux coordonner l'aide et à mieux cibler les priorités iraqiennes. Nous sommes prêts à aider les Iraquiens, s'ils le souhaitent, dans la rédaction d'une nouvelle constitution qui s'amorce. Le gouvernement entend entretenir des relations suivies avec le nouveau gouvernement iraquien et il nommera pour cela un

## LE MOYEN-ORIENT ET L'AFRIQUE DU NORD EN BREF

20 pays et territoires, de la Mauritanie à l'Iran

Population – 336 millions d'habitants

PIB régional – 1,2 billion de dollars  
(plus ou moins le PIB du Canada)

Immigration – 20 % des immigrants canadiens  
viennent de la région, l'Iran venant en tête des  
pays d'origine

APD canadienne – environ 50 millions de dollars  
par an. Cette région bénéficie de notre deuxième  
programme de coopération au développement en  
importance, 300 millions de dollars pour la  
reconstruction de l'Iraq

ambassadeur (d'abord non résident). L'ouverture d'une ambassade viendra dès que possible.

Au Sommet du G8 à Sea Island, en juin 2004, le Canada a convenu de travailler en étroite collaboration avec ses partenaires sur diverses initiatives au Moyen-Orient et en Afrique du Nord, notamment en matière de lutte antiterroriste, de sécurité des réseaux de transport et de non-prolifération, dans le cadre de l'AIEA. Les dirigeants du G8, qui ont rencontré la Ligue arabe et d'autres dirigeants régionaux au Sommet du G8 de 2004, ont également convenu de lancer l'initiative relative au Grand Moyen-Orient et à l'Afrique du Nord, qui propose un partenariat visant à améliorer la situation de la population locale et, ce faisant, à créer un climat propice à une paix et à une stabilité durables.

D'après les rapports du Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD) sur le développement humain dans le monde arabe, les problèmes de développement dans la région ne tiennent pas fondamentalement à un manque de ressources, mais à l'absence de trois éléments essentiels : la liberté, le savoir et l'égalité des sexes. En réponse à ces rapports et aux conclusions d'autres études réalisées par des groupes de la région, le G8 a entrepris, dans le cadre de l'initiative relative au Grand Moyen-Orient et à l'Afrique du Nord, de former un partenariat avec les gouvernements et la société civile de la région afin de